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如今，随着互联网发展越来越快、覆盖面越来越广、跨
境物流速度加快，中国消费者可以随时随地买到世界各地的
货品，代购行业应运而生。目前，越来越多的华侨华人将目
光投向代购行业，他们利用社交媒体与国内客户进行沟通，
随后带着购物清单奔波于世界各大百货商场，购买物品后通
过物流邮寄回中国。

走向世界

从英国伦敦哈罗德百货商店到美国纽约第五大道，从法
国巴黎香榭丽舍大街到韩国首尔的街头。在世界各地，都有
华人代购的身影。

“2018年元旦期间，韩国各大化妆品牌开始促销，我把
打折信息转发到朋友圈，订单竟然是平常的三倍多。”在韩
国首尔工作生活的华人雷琪鸣在接受本报采访时说，“代购
流程其实很简单，根据亲戚朋友购物需求去商店采购，然后
通过物流寄回中国，收取一定的代购费用，赚点零花钱。”

据美国《世界日报》报道，日前，美国芝加哥市一些专
卖店针对代购“大客户”推出一场特卖会。“代购专场”7时
开始，但 100 多位华人代购不到 6 时就在店外排起了长队，
短短两小时内，扫光了名牌皮具店内的上万件商品。

澳大利亚 《商业财经》 网站 2017年 7月公布一组数据，
澳洲与新西兰平均每天要发往中国的代购包裹约有 6 万件。
从中看到商机的华人，改变了以往去商店采购的方式，纷纷
开设自家商店，借此成为代购们的供货点。数百家为代购提
供商品的仓库及礼品店遍布在悉尼各地。

为加快代购商品的流动速度，一些华人创业者正在美国
开办快递公司。在美国洛杉矶，华人快递公司正如雨后春笋
般涌现。仅在2015年，南艾尔蒙地市就开办了4家华人海运

公司。此外，在周边的亚裔社区内还散布着几十家此类公
司。

2017年底，从事华人代购生意的澳卖客公司通过借壳上
市，并于澳大利亚证券交易所完成挂牌，成为第一家挂牌上
市的华人代购企业。

有利有弊

“我从事代购行业 7 年了，积累了很多忠实客户，收入
也很可观，但代购行业有利有弊，入门容易，扩大规模就很
难。”在英国伦敦从事专业代购的张琢琼说，“由于代购行业
越来越火爆，假货也越来越多。针对一些热销产品，高仿货
源也越来越多，导致同一款产品的价格浮动很大，很多客户
会质疑他们拿到货物的真假。代购模式是靠‘人际关系’搭
建起来的，人与人之间的信任很重要。”

美国《洛杉矶时报》此前有文章指出，海外代购这种基
于“人际关系”的特性使政府很难限制。海外代购行业的快
速发展，这也成为不得不面对的问题。

“现在从事代购的华人越来越多，我经常要算着时间开
车赶往不同的商场进行抢购。不夸张的说，去晚几分钟，热
销款早已被同行抢购一空。”在美国波士顿生活的王梦柯在
接受本报采访时说，“因为竞争激烈，代购们都很拼。客户
想买什么产品，就尽力的去满足他们，有时候驱车几个小
时，只为买一个手提包。”

针对华人代购热潮，多数地区也出现了限购令，以防货
品出现断销情况。此外，跨境电商的不断发展，也对海外华
人代购行业造成了一定的冲击。中国一些电商品牌与世界各
国品牌直接建立线上国际商城，货品直邮中国，华人代购的
价格优势也逐渐变弱。

此外，中国财政部2017年11月24日宣布，将进一步降
低部分消费品进口关税，平均税率由17.3%降至7.7%。香港

《南华早报》网站11月24日报道，为鼓励消费，中国宣布下
调187种商品的进口关税，繁荣一时的海外代购将开始感到
压力。

风险颇多

法国《欧洲时报》报道，随着海外商家的限制、假货和
运输等问题、中国海关政策的调整，给海外代购带来阵阵压
力。

华人代购这种商业模式，不仅给华人带来了利润，同时
也拉动了西方零售业销售额。与此同时，海外华文媒体也开
始聚焦华人代购。友情提示：代购有风险，背后有隐忧。

按照中国海关总署相关规定，个人邮寄进境物品，海关
依法征收进口税，但应征进口税税额在人民币 50元 （含 50
元） 以下的，海关予以免征。对于超过进口税免征税额的货
物，都应照章纳税，否则就构成偷税。

目前一些专门从事代购生意的商家有的按法律规定缴
税，有的仍在打法律擦边球，部分代购尚处于灰色收入地
带。

“代购行业之所以利润差巨大，一是由于不同商品在不
同国家的价格不同，二是很多代购品并没有按规定缴税。目
前，就韩国化妆品代购行业来讲，还有很多专门从事代购生
意的商家为了谋取更多的利润，并没有依法按照海关规定如
实申报货物清单并缴纳相应税款，部分海外代购走在法律边
缘。很多代购者抱有侥幸的态度，以为海关抽查不到。中国
海关对入境物品审查越来越严，正品利润空间变得越来越
小。”雷琪鸣说。

华人拼代购 背后有隐忧
张永恒 郝 源

美国 《世界日报》日前报道，代购

业竞争非常激烈，一些美国华人代购非

常拼，不仅起早摸黑购买打折商品，还

要顶风冒雪抢购热销产品和特别款，自

嘲是拿命搏的职业。

侨 界 关 注

中华文化人物颁授典礼举行

1月10日晚，“2017中华文化人物”颁授
盛典在深圳龙岗文化中心大剧院举行。十余
位来自不同文化艺术领域并做出卓越成就的
年度文化人物和团体荣获“2017 中华文化人
物”奖。

据悉，“中华文化人物”评颁活动是中国
首个专门针对全球华人文化领域的年度人物
评颁活动，旨在通过讲述文化人物默默守护
中华文化自信的故事，向全世界展现中华文
化的魅力。自 2009年至今，年度文化人物颁
授典礼已经走过了八个春秋。 （马利锋）

江苏南京召开华文教育论坛

随着“中国热”“汉语热“在全球范围内
不断升温。与之相伴相随的华文教育工作迎
来了新一轮重要机遇。

1 月 16 日下午，江苏省侨办在南京召开
2018江苏省华文教育基地工作交流会。

与会代表共同探讨了如何利用江苏丰富
的文化教育资源，制定适合江苏侨情的“江
苏方案”，将江苏优质的华文教育播种海外。

近年来，江苏省侨办和各市侨办一起承
担了很多华文教育任务。每年选拔优秀中文
教师赴海外华文学校支教，开展华文师资培
训、举办海外校长研修班。成功举办“中国
寻根之旅”、“中国文化行”、“优秀华裔大学
生参访”文化体验活动。

在澳大利亚、美国、德国等国开展“中
华文化大乐园”活动。这些活动，不仅满足
了海外侨胞对华文教育的需求，也为江苏开
展对外文化交流、推动文化“走出去”作出
了积极探索。 （据中国侨网）

侨领呼吁发挥侨团桥梁作用

1 月 17 日，在浙江宁波举行的宁波市政
协十五届二次会议上，海外侨领呼吁政府部
门发挥侨团桥梁作用，利用其在当地的渠道
和资源助推企业“走出去”。

回国创业 20年，宁波市政协委员、宁波市
侨商会会长徐旭昶近年来利用侨商会平台，为
企业发展牵线搭桥，“我们搭建了侨商之家，为
外来侨商提供交流平台的同时，‘走出去’企业
也可以在这里寻找到想要的信息。”

“作为一名侨领，我希望能发挥海外侨团
的作用，为家乡发展作贡献。”列席会议的港澳
台侨事务顾问、澳大利亚宁波同乡会会长徐柏
聪说。

据统计，宁波市有 42.7 万名华侨华人和
港澳同胞，旅居世界103个国家和地区；拥有
7400余家异地宁波商会会员企业，5万余家宁
波本地各类商 （协） 会会员企业。

（据中国新闻网）

侨 情 乡 讯

图为澳大利亚《商业财经》报纸报道华人“代购”现象。 图片来源:资料图片

“我必须充满自信，坚定不移走下去，才能拿到艺术的金
钥匙。近日，低调谦逊的周氏兄弟在北京的工作室接受采访
时如此总结。

华人画家组合
据了解，周氏兄弟 （原名周少立，原名周少宁） 出生于

广西，壮族，教育世家，是世界著名的华人兄弟画家组合，
上世纪 80 年代先后就读于上海戏剧学院、中央工艺美术学
院。

1973年他们合作完成的第一幅油画 《波浪》，标志着周
氏兄弟共同创作整体艺术生命的开始。其带有浓郁民族风格
的艺术作品，融入了西方现代艺术语言，展现了深刻的东方
哲理及具有强烈震撼力的现代艺术观。1985年周氏兄弟以广
西花山为主题创作的系列艺术作品，在中国美术馆展出轰动
全国，画展随后在南京、上海美术馆巡展，成为中国新艺术
运动的领军人物。

周氏兄弟于 1986 年移居美国，现为世界著名美籍华人
艺术家。他们创造了世界抽象美术史上一个又一个的神话，
作品受到了世界收藏家及社会名流、博物馆、基金会的追
捧，画作跻身全球在世顶尖艺术家最高价排行榜，周氏兄弟
合作无间走过了 40 年的创作生涯，创造了艺术史及华人去
美国寻梦的传奇。

成就得到认可
周氏兄弟获得诸多荣誉令他们自己也出乎意料。
2014年，美国伊利诺伊州州长奎恩立法宣告，将每年的

10月 16日定为周氏兄弟日；并将周氏兄弟文化艺术中心所
在的街道命名为周氏兄弟路，以表彰周氏兄弟多年来对美国

和世界艺术的贡献。在美国历史上，美籍华人首次获此殊
荣。

2017年12月5日，美国前总统奥巴马携奥巴马基金会访
问了周氏兄弟艺术中心并会见了周氏兄弟，还在二楼展览大
厅向来宾发表讲话。

在奥巴马造访两天后，周氏兄弟艺术中心被纽约时报评
为“芝加哥五个必去之地”之一。文中如此描述这座艺术中
心：“这座前身为仓库的建筑，已然变身为社区的艺术港
湾。华裔美国当代艺术家周氏山作和周氏大荒于 2004 年将
这栋楼改造为艺术空间。该中心包括位于一楼展出周氏兄弟
作品的大型画廊，并为多位艺术家提供工作室。”

对西方艺术界而言，周氏兄弟曾先后两度被美国白宫及
前总统奥巴马邀请创作“国礼”，赠送两任中国国家主席。
他们已成为承载美中友好往来的“文化大使”。

周氏兄弟介绍：“我们的成功和荣誉会为今后从中国来
的新移民带来更多鼓舞，激励我们一道为中美友好交流、传
播中华文化做出更多贡献。尽管我们在美国生活很多年，但
我们的根在中国。”

第一艺术展馆
2017 年 12 月 9 日，在从网络选出的 2000 多家艺术机构

中，周氏兄弟艺术中心以其“对社区和城市最具影响力”被
美国一家新闻博客网站评为全美 2017 排名第一的具象艺术
展馆。

在这座曾经是斯皮格尔目录大楼的建筑里，周氏兄弟艺
术中心开设了多个展览空间。自 2013 年起，《诗人与艺术
家》杂志便开始在各个楼层组织群展，其中主要是在二楼约
1000平方米的展览区。目的是培养欧美驻留艺术家的创造力

和成长性，同时面向公众提供开创性展览。
据悉，周氏兄弟艺术中心每个月第三个周五晚7时至10

时会为新展览举办招待会，称为“第三周五”。这些活动免
费开放，为桥港区和芝加哥地区提供了领略国际和本地艺术
的独特机会。驻留艺术家们在这一天也都将自己的工作室对
外开放，使之成为社区大众了解艺术家并与之当面讨论作品
的绝佳机会。

周氏兄弟：中美友好往来的“艺术大使”
张永恒 马利锋

周氏兄弟：中美友好往来的“艺术大使”
张永恒 马利锋

图为周氏兄弟与奥巴马合照。

为期一周的匈牙利第12届布达佩斯国际马戏节1月14日落幕，中国杂技团

选派的空竹《俏花旦》和蹬伞《荷塘月色》凭借高难度的技巧、富有创意的编

排和完美的现场表演，分获本届马戏节金奖。

蹬伞《荷塘月色》力求在传统技艺表演的基础上实现创新。其创意灵感来

源于朱自清的散文《荷塘月色》，以中国传统的“和合文化”为根基，以具有中

国特色的符号“荷叶与莲”，呈现中国杂技的新、美、奇、绝，引得在场华侨华

人赞不绝口。

图为中国杂技团的演员在布达佩斯国际马戏节上表演空竹《俏花旦》。

国际马戏节落幕

李水静摄

“一带一路”倡议提出4
年多来，在众多国际合作项
目和交流活动中，华侨华人
主 动 参 与 ， 成 为 “ 一 带 一
路”上的连心桥，为“一带
一路”的建设发挥了独特的
作用。

博纳尔是加勒比海南部
的一个小岛，是荷兰王国的
海外领地。与附近的阿鲁巴
岛和库拉索岛并称为“ABC
群岛”。

在博纳尔市，华人社团
是 博 纳 尔 社 会 重 要 的 一 部
分。博纳尔市长瑞吉那介绍
说，很多加勒比海沿岸的城
市都很看重中国市场，他希
望让更多的博纳尔市民了解
中国，因为长久深入合作的
前提是民心相通。在他的建
议下，博纳尔市政府还专门
批出一块地给华人社团建新
会馆。

“岛上的华人最近新建了
一个社团会馆，准备在新会馆
开设一个课堂，请中国来的教
师在这里教他们的孩子学习
中文。事实上，不光是华人的
孩子需要学中文，我自己也对
汉语很感兴趣，我希望中文教
师来了之后，不仅是教华人的
孩子，也要教当地人学汉语。”
瑞吉那说。

和博纳尔相比，库拉索
的华人数量更多，华人社团
的规模也更大。“华人是库拉
索多元文化中的一部分，他
们为库拉索的经济做出了很
大的贡献。”库拉索首相罗荷
纳特说。

在当地华人的积极推动下，目前荷属加勒
比地区与中国在文化、教育等方面的交流日益
密切，很多中国企业也在寻找机会前往加勒比
投资兴业。

库拉索首相罗荷纳特也非常重视中国“一
带一路”的倡议。在他看来，“一带一路”提出
的时机刚刚好，随着中国日益重视与加勒比地
区乃至拉丁美洲其他国家的合作，库拉索一定
可以从中发挥积极作用。他认为，库拉索虽然
很小，但因为独特的地理位置和地缘政治，蕴
藏着无限可能，是“一带一路”倡议在拉美发
展的绝佳地区。 （据广东广播电视台）
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